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小说中是没有配角的，哪怕他只露一面
冯骥才

看台

———《单筒望远镜》 的写作秘密

过时的创作法何以成就了经典
———音乐剧 《歌舞线上》 的震撼与悖论

费春放 孙惠柱

小说家的写作是一个秘密， 这秘

密不是不说， 而是没机会说； 一旦吐

露肯定会有一些快感。
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我很久没写小说 ， 一部小说放

在心里三十年最终还是写了出来， 说

明它非写不可。 这原因， 一个是小说

的人物早就活了， 我不写， 他们纠缠

我 。 小说家一定要叫他心里的人物

“横空出世 ” 的 ， 这是一种创作的本

能， 也是本质。 另一个原因是中西文

化关系这个问题， 一直为我所关注。

所以我说写这部小说： 既是我一

定要写它， 也是它非叫我写它。
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使我产生这些思考的 ， 除去因

为我的城市天津是庚子事变的主角 ；

还 由 于 这 座 城 市 独 特 的 空 间 构

成———它使我对于那个时代中西关

系充满想象。

旧时的天津一分为二， 一半是老

城， 一半是各国租界。 一半是地道又

深厚的本土文化， 一半是纯粹的西方

文化 ， 这在世界恐怕也是独一无二 。

同一城市 ， 两个世界 ， 人种 、 语言 、

面孔、 器物、 生活方式以及城市形态

迥然相异， 蔚为奇观。 在租界开辟的

早期， 这两个世界中间还隔着相当辽

阔的旷野， 彼此很少往来， 相互充满

好奇， 还有各种猜疑与误解。 种种匪

夷所思的故事一直充斥在我这城市 ，

我听得太多了。 包括我这部小说的故

事原型。 虽然天津和北京几乎是一墙

之隔， 但在北京绝对听不到。 它是我

得天独厚的财富。

这一对异国的语言不通的年轻男

女之间偶然发生一段离奇的情爱故

事， 必然会产生种种异文化接触的火

花， 正好给我用来表现早期中西文化

之间的突然碰撞。

为了强化这部小说特有的文化内

涵， 我还增加另一组在文化性格上截

然不同的两个人物 ： 庄婌贤与莎娜 。

虽然在小说中她们没碰过面， 甚至谁

都不知道谁， 但是她们在读者心里会

明明白白： 一个是中国传统文化、 儒

家文化养育出来的淑女 ， 贤惠 、 温

婉、 知性、 忍让和自我约束。 一个是

西方文化的产儿 ， 自由 、 真率 、 开

放、 无拘无束。 我让这两个不同的女

人， 都与主人公欧阳觉恩爱交加， 命

运纠集， 生死相关， 以使小说的深层

也蕴含着文化冲突。

我喜欢我这两个人物， 喜欢她们

背后的两种文化。 这两种文化都是人

类伟大的文明创造。 但是当一种文明

碰到另一种文明时 ， 不一定是更文

明， 还有一种可能是野蛮。 只有文明

的交流才能更文明； 背道而驰一定与

文明相悖。

由于她们生在一百多年前的中西

文化碰撞乃至对抗中， 她俩都偶然又

必然地成为了悲剧的人物 ， 都无辜 ，

都惨死。 特别是庄婌贤， 她连丈夫欧

阳觉为什么失踪， 做了什么， 全然不

知 ， 而遭到摧残最为惨烈的也正是

她。 我让她俩的死像两把刀子插在欧

阳觉的心上。 我在写这两个女子惨死

时， 我 “看” 到了庄婌贤被施暴的种

种惨不忍睹的画面， 也看到莎娜在站

笼里疯狂抓烂了自己的脸。 但我最后

不忍下笔 ， 我没有写 ， 我下不了笔 ；

我不忍我这两个可爱又美丽的人物落

到这样的结局， 也不忍让读者面对这

样惨烈的景象。 特别是我在写这部小

说结尾屠城和欧阳一家被灭门的情景

时， 我流了泪。 我写作很少流泪。 只

是当年写 《一百个人的十年》 的 《拾

纸救夫》 时流过泪。 我太可怜那个穷

苦又不幸的女人了。

3

我要把那个时代中西文化如此复

杂的关系， 用一个并不复杂的情爱遭

遇表达出来是困难的。

欧阳觉和莎娜之间发生的只是一

个短暂的情爱遭遇， 不会是一个复杂

的爱情故事。 它本身就无法展开， 而

且十分单纯。 它载不动很大很多很深

的内容。

于是， 我沿用了 《神鞭》 《三寸

金莲》 和 《阴阳八卦》 的办法———意

象。 辫子的意象是国民性， 金莲的意

象是中国文化的自我束缚力， 阴阳八

卦的意象是我们的认知系统。 意象是

象征性的形象， 也是中国传统文化独

特的手段， 比如诗画的意境。 只有意

象可以将许多 “意 ”、 许多内涵 、 许

多隐喻放进形象。 绘画就是将深遂的

诗意放进画境。

一次， 当我在一家古董店碰到了

租界留下的单筒望远镜时， 我就想再

也没有比这个东西更能表现早期中西

之间文化的误读了。 单筒望眼镜是挤

着一只眼看， 有选择地看。 从爱来选

择 ， 就会选择美好 ； 从文化上选择 ，

就会选择不同和好奇； 从人性来选择，

就会选择交流； 从对立上选择， 就一

定选择对方的负面。 于是我决定用单筒

望远镜做为这部小说的意象。 在小说

里， 所有人都用单筒望远镜来看对方。
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小说家不负责解释生活， 但要把

自己发现的生活的真实告诉给读者 ，

让读者自己去认知， 自己去判断。 这

种认知才是真正的认知。

在小说中， 我不主观表述， 我让

一切一切都由主人公欧阳觉的眼睛看

到。 这是一种侧写的方式， 我不能让

波澜壮阔的历史情景淹没了主人公遭

遇与命运这条主线。

我写这部小说时很明确， 一定要

简洁又紧凑， 不管背景多复杂， 寓意

多深， 我要用人物的命运说话， 我要

讲好这个单纯、 美好又悲伤的情爱故

事， 并让读者一口气读完。
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我这部小说十四万多字， 在长篇

小说中属于很短的一类。 我记得《欧也

妮·葛朗台》十三万字 ，《蝇王 》十四万

字吧。 可是我要把这么多的内容和这

么庞大的事件，放进这样的篇幅中来，

只用侧写还是不够的。

只一个单筒望远镜做为意象还不

够。 我还用了一些，比如小白楼。

在上世纪九十年代我做天津城市

历史建筑调查时， 我发现早期的租界

边缘有一种建筑很特别。 它的窗子并

不开在南边，而是东西两边，东边朝着

租界， 西边对着天津老城。 我把它拿

来， 作为我小说两个主人公相互欣赏

对方的望点， 作为他们尽享情爱快乐

的天堂。

再比如欧阳家那棵盘根错节的大

槐树就是象征天津老城文明的一种意

象。 我在开篇便写了一连串吊死鬼、乌

鸦、火灾这些灾难性的暗示，以此与结

尾的大悲剧遥相呼应。 我认为意象可

以无限深化作品的内蕴。 这一点，我从

《红楼梦》中得到很深刻的启示。 《红楼

梦》 中的意象使它拥有深厚的言之难

尽的蕴藉。

篇幅不大 ，对生活我不能用展开

和描述的方式 ，就像作画 ，如果我不

用工笔 ，可以用写意 。 写意的本质除

去概括 、简洁 ，还有更重要的是强调

细节 。 细节是生活的金子 ，也是文章

的支撑。 对于一部小说必需有足够数

量的 、特殊的 、独特的 、叫人能够记住

的细节 ，才能把每个段落的文字都写

结实了 ，有艺术质量 ，篇幅虽短 ，但分

量足够。

也许我是画画出身。 写出画面感

常常是我写作的欲望与快乐的一部

分 。 在我看来 ，文章中的画面能像电

影定格一样 ，把一个个关键的印象清

晰地留给读者 。 比如契诃夫的 《草

原 》、 罗曼·罗兰的 《约翰·克利斯朵

夫 》和唐宋散文都给我们留下许多难

忘的画面 。 苏轼和欧阳修的散文 ，有

时一两句话就有一个动人的画面出

现。画面能使读者有获得感。将小说中

的情境不断写成画面是我这次写作为

之努力的。在写到小说最后几页时，我

想尽快收尾， 我想把这残酷又惨烈的

结局塞给欧阳觉 ， 猛烈地撞击欧阳

觉 ，也撞击读者 。 我故意没有做细致

的描述 ，更没有煽情 ，只把一个又一

个酷烈的场景像电影蒙太奇那样写

下来。 我认为，画面感可以升华描写，

可以强化感染力。

在这部小说中， 我还用了一个中

国传统艺术独特的手法：空白。 比如小

说的许多人物， 我有意叫他们下落不

明。 这样处理一方面是在那种大劫难

与时代变乱中，有的人就是擦肩而过，

有的人就是不知去向或不知所终。 另

一方面传统艺术（包括戏剧与绘画）的

“空白 ”处理的高明之处 ，是把空白留

给读者想象。 作品的内容不能全由作

家告诉读者， 一部分要留给读者去想

象。 只有让读者参与到作品的“创作”

中来，作品才有丰富的可能，才具有更

宽阔的空间，阅读才有潜在的快感。

所以说 ，这是与 《俗世奇人 》完全

不同的小说。
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我在 《俗世奇人 》 里追求地域

性， 人物对话语言全是地方土语， 文

本的叙述语言中也揉进去一些天津话

的元素 ， 比如天津人的强梁 、 幽默 、

戏谑 、 好斗 、 义气 、 直来直去等等 。

但我在 《单筒望远镜》 这部小说的审

美上， 不追求地域性。 叙述语言中没

有主动放进去天津话的元素。

在 《俗世奇人》 中我刻意表现天

津人的集体性格。 所以， 我在每个人

物的个性中都加进去天津人集体的共

性。 在写作 《俗世奇人》 时， 我强调

人的性格有两种成分， 一种是每个人

的个性， 一种是地域人的共性。 我钦

佩鲁迅先生的 《阿 Q 正传》 把中国人

的国民性当做阿 Q 的个性来写。

我写这部 《单筒望远镜》 时不强

调天津人性格。 因此 《俗世奇人》 的

文本和语言都不适合于这部小说。 比

如这部小说的主人公欧阳觉———这个

来自浙江的移民的身上———就基本没

有天津本土人的气质。

《俗世奇人 》 是极短篇 ， 以单人

立篇； 这部小说是长篇， 人物是一二

十人构成深深浅浅相互关联的一群 。

不过我记着果戈理的一句话， 小说中

是没有配角的， 哪怕他只露一面， 哪

怕只用几百个字写他。

好了， 写出来就无秘密可言了。

“平转、 吸腿、 放， 后退、 踏步、

转……五、 六、 七、 八！” 这些舞蹈口
令是在美国大学戏剧舞蹈系任教时常听
到的， 也是音乐剧 《歌舞线上》 开头的
几句台词， 在百老汇看了多次， 早已耳
熟能详， 讲课时常用来作为戏剧开场的
成功套路。 三十多年后在文化广场看该
剧中国首演， 才听了几句， 顿时觉得耳
目一新， 感到一种前所未有的震撼。

戏剧文化史上的 《歌舞线上》 是个
美国传奇， 首创连演十多年的百老汇记
录———不间断的六千多场； 创作方式是
源于无剧情集体即兴， 一群演员聚在一
起 ， 各人讲各人的故事 ， 再拼成一个
戏 ， 讲述某音乐剧面试群舞演员的故
事。 上世纪六七十年代盛行的那种创作
法早已随风而逝， 这部戏却留了下来，

还引起了全新的中国观众的共鸣， 真是
个奇迹。 在文化广场二刷后， 发现这个
唱唱跳跳的音乐剧其实比以前看到的复
杂很多， 充满了有趣的悖论。

是跳出个性还是跳得
跟大家一模一样不 “出
线”， 这是个问题

最核心的是个体与群体的矛盾。 表
面上这部剧是在标榜自由———让每个人
展现自己的个性； 明明是招群舞演员，

却不要求身材整齐划一， 高矮胖瘦全都
来者不拒 ， 还要让每个人讲自己的故
事， 尽管那些故事和角色毫无关系。 但
其实群舞演员根本就没有角色可演， 因
此当他们跳应试舞蹈的时候， 又是不允
许展现个性的， 舞姿必须按导演的要求
来： “我要看的是齐舞， 每个人的头、

手臂 、 身体 ， 倾斜的角度都要一模一
样， 你们必须融为一体。”

是跳出个性还是跳得跟大家一模一
样不 “出线”？ 这个问题无情地摆在剧
中人凯西面前。 凯西是剧中唯一有点剧
情的人物———导演扎克的前女友， 她曾

演过主角， 也外出闯过码头， 自然鹤立
鸡群， 有更多个人特色， 但这反而成了
她的不利条件。 扎克不想用她： 你和别
人跳得不一样， 也不知道怎么和别人跳
得一样。 你应该去演有个性的角色， 不
该来跳群舞。 凯西回答说： “当然， 做
个明星的确不错……但我不是明星， 我
只是个舞者。 给我观众， 让我为之翩翩
起舞； 给我观众， 让我为之尽展才华。

给我共舞的伙伴 ， 让我找到恰当的位
置！” 她很快 “言之不足嗟叹之， 嗟叹
之不足咏歌之， 咏歌之不足， 不知手之
舞之足之蹈之” 起来！

但在该剧最初的版本里， 凯西并没
能说服扎克， 还是被淘汰了———是太强
的个性导致的悲剧？ 当时有些演员和观
众觉得这个戏的结局不大舒服， 又说不
出原因何在。 导演的一个演员朋友看了
戏对他说， 扎克拒绝凯西没道理， 人家
已经收敛了个性， 找回了群舞演员的定
位， 又没做错任何事情， 因为前男友不
想看到她就不用她， 说不过去。 大家都
同意这观点， 导演就改让扎克录用了凯
西。 新的结局温和得多， 说明个性强的
人只要愿意磨合还是可以融入集体的。

剧中有一位姓黄的亚裔角色康妮，

她 147 厘米的身高也许会让一部分亚洲
观众感觉不爽———这四五十年里， 东亚
人的平均身高增加了多少， 现在要找个
高个亚裔还不容易？ 但是这个戏只能找
矮个子来演康妮， 因为她的原型就那么
矮， 就是这 “矮” 成了这个角色的 “戏
核”。 关于康妮还有个悖论： 这位看上去
最不可能被扎克选中的矮个子， 却是剧
中所有应试者中唯一从未失过业的。 这
既是因为她可以饰演各种各样的 “小”

角色， 更重要的是， 她不但身材最矮，

自视也不太高， 从不会强调自己的个性
而拒绝剧组的角色。 这一点好像是很多
亚裔并不喜欢的 “刻板印象”， 但又一个
有趣的悖论是， 这次文化广场上演的这
个版本仿佛恰好映证了亚裔的这一优
点———复排导演兼编舞巴约克·李就是第
一个扮演康妮的人， 她是原版剧组演员
中唯一还在为该剧全球巡演辛勤工作的，

已经复排了至少 35个版本的演出———她
就是个年过 70还从不失业的 “康妮”。

多数人都在歌舞线
上， 就是那 “唯一” 也要
从歌舞线上起步

《歌舞线上》 的创作也是个体与群
体博弈的过程 。 开始大家就是来聊天
的， 没想到真的弄成了一个戏， 还那么
火， 这戏算谁的呢？ 集体？ 谁负责？ 谁
得利？ 据说是打了官司的， 最后确定了
版权归哪几个人， 最主要的是提出创意
并担任导演兼编舞的迈克尔·贝内特 ，

还有他请来的编剧、 作词、 作曲、 制作
人等 ， 每个人的责任和权益都分清楚
了。 因此， 虽说 《歌舞线上》 源于集体
即兴创作， 绝不是一群人七嘴八舌凑成
的。 早期工作坊上录下来的演员经历只
是原始素材， 跟我们这里下生活采风听
来的故事差不多； 真正的作品还是几位
大家编剧、 作词、 作曲、 排练一步步整
出来的。 就是这些极有个性的艺术家把
本来互不相干的个人故事捏成了一个整
体， 并用剧本、 歌词和曲谱严格地规范
了上台演员的表演， 40 多年都没变过。

与传统音乐剧创作不同的是过程特别
长， 排练和词曲修改有时交叉进行； 作
曲马文·哈姆里施得过三个奥斯卡， 还
常常在听了大家意见后反复调整修改。

由此可见， 工作坊创作法并不是找群人
凭空凑点故事速成演给人看， 就算大功
告成了。 对此有误解的人要是看过 《歌
舞线上》， 也许就会明白了， 要创作经
久的戏剧， “工作坊” 该怎么做。

这个戏最后的悖论是， 究竟是叫人
沮丧还是给人希望？ 八个最终胜出者的
名单宣布后， 落选者无奈下场， 入选者
听了排练日程也走了。 说时迟那时快，

海报上那个令人惊艳的画面突然出现，

入选者落选者一齐闪亮登场， 全都身着
金光闪耀的统一服装, 跳着整齐的舞步，

满脸是绽放的笑容和迸发的激情。 奇怪，

刚才多数人不是都已经认栽走了吗？

原来这并不是一个关于某次面试的
写实故事， 而只是一个寓言， 一个为了
热爱的事业而不懈拼搏的寓言。 所以剧
中只字不提这里面试的是个什么戏， 所
以演员不行就走， 去赶下一场面试。 落
选并不意味着没了希望———即便是西西
弗斯式的屡败屡战。 剧中来应试的演员
们在回答扎克最后的问题时都说， 绝不
会后悔自己的选择, 因为他们爱舞蹈。

都知道当演员不安定, 竞争大 、 风险
高, 千辛万苦得到机会上了舞台, 还得
随时应对各种意外， 但是为了爱而付出，

一切都值得。 最后大家都唱起同一首歌
《唯一》： “她就是那个唯一。 当她翩然
而至， 你知道她是多么可贵、 独一无二，

随性、 诗意且潇洒， 令人着魔的姿态，

轻盈的回旋 ， 她就是那独一无二的女
孩。” 歌词全是单数， 唱的人却是复数，

是一群人 。 人人都梦想成为那个 “唯
一”， 现实是多数人都在歌舞线上， 就是
那 “唯一” 也要从歌舞线上起步。

所以， 《歌舞线上》 既是百老汇常
见的个人奋斗精神的赞歌， 又难得地颂
扬了团队合作的精神。 两种精神都是戏
剧创作不可或缺的， 也是从事任何事业
都必不可少的。 在这里每个人都拼尽全
力表现自己， 为的是成为群舞集体的称
职一员， 共同在舞台上大放光芒。

（作者分别为华东师范大学教授、

上海戏剧学院教授）

长篇小说 《单
筒望远镜 》 是作家
冯骥才重返文坛后
的新作 ， 也是他酝
酿时间最长的一部
作品 。 本期文艺百
家特刊发作家撰写
的创作谈以飨读者。

———编者

右图： 瓷砖画上的天津旧景

下图： 《单筒望远镜》
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▲音乐剧 《歌舞线上》 剧照


